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Atelier





144 ouvertures





Démontage, gravage







L'atelier vélo utile, c'est surtout … 

des réparations de crevaison, 

des préparations pour des voyages au long court, 

des dépannages improbables 

et des jolies bicyclettes qui retrouvent leurs jeunesses.

C'est surtout des bénévoles qui sont là toutes les semaines 

pour sortir les bicyclettes des caves et des garages...



Vie 
associative



Antenne de 
Pordic



Création de 
l’antenne de 
Pordic

Forum : accompagnement 
d’écoliers et collégiens au 
forum des associations



Bourg : analyse de l’enquête de la Fub



Constat 1 : sortie des écoles



Constat 2 : mille-feuille administratif, qui 
est responsable ?



Constat 3 : « Chaussée trop dégradée pour 

signalétique au sol »  



Carrefour 
hollandais, 
peut mieux
faire



Vie 
associative



Collaborations et 
partenariats



•25 juin : Hommage à Louise-
Anne Gautier + participation à 
la Fête des quartiers Ouest



12 mars : Marche pour le climat à Langueux



• 18 septembre : Ptit Tour du Télégramme



Osez partir 
À Vélo









Plus de 2 000 visiteurs et visiteuses, plus de 60 bénévoles





• Osez Partir A Vélo, qui a eu
lieu les 21 et 22 mai 2022 dans le 
parc de la Villa Rohannec’h a été
une réussite.

• Plus de 2,000 visiteurs sont
venus découvrir les témoignages
des conférenciers et se 
renseigner auprès des nombreux
exposants présents sur le site. 
Nous avons investi le Parc de la 
Villa Rohannec qui nous avait
déroulé le tapis rouge.

• Pour l'occasion, ce sont plus 
de 60 bénévoles qui se sont
relayés pour concevoir, 
construire, aménager, et faire 
vivre ce forum durant 2 journées
bien intenses couronnées de 
succès.



Challenge
À vélo 
Au boulot





Grosse édition encore pour le challenge des mobilités 

qui a réuni en 2022 160 équipes et plus de 4.500 

participants. Ce challenge est un outil déterminant qui 

porte l'envie de vélo de notre territoire au delà du cercle 

de nos sympathisants.

Les participants ont ainsi pédalé en cumulé durant la 

semaine près de 2 tours du monde. C'est énorme.

L'intérêt pour le vélo ne se dément pas. Les usagers sont 

prêts. 

Ne manquent que les infrastructures pour que cette 

envie devienne réalité pour le plus grand nombre.



Animations







Un road movie à vélo, à 
la rencontre de celles qui 
roulent, travaillent et 
luttent pour ouvrir la 
voie. 

Salle comble au Club 6 à 
la rencontre des 
réalisatrices Louise 
Roussel et Océane Le 
Pape



• 21 septembre : Journée
du patrimoine : balade
découverte des ouvrages
Harel Noé avec lecture de 
textes de Louis Guilloux





16 septembre : 
Projection « Together 
we cycle » au club 6 

suivi d’un débat avec 
Florian Le Villain et 
Sébastien Marrec



5 juin :
Véloparade
Art Rock, 
déambulation
festive et 
musicale … 

à vélo !













Biclous
Garou



Aménagement



Brac de la RN12 : une observation pointilleuse... et constructive.



Les réflexions du 
groupe

s'appuient sur le 
travail de terrain !



• Les parcs pour les 
vélos... ne sont pas 
toujours pas assez
nombreux ni adaptés
aux évolutions des 
matériels…



Image rare de la 
délégation du 

groupe
aménagement

allant à une
réunion du schéma

cyclable...



Depuis la dernière AG (10 mars 2022) l'escouade du groupe aménagement a sillonné l'agglomération sans relâche. Des 

pérégrinations en réalité augmentée, nous avons beaucoup pédalé sur les routes, bandes et pistes de l'agglomération, mais 

aussi beaucoup d'heures à pédaler en virtuel, la séance mensuelle de mise en commun au local Vélo Utile, des 

concertations/informations avec les collectivités locales, et des heures laborieuses sur des plans ou des écrans !

Souvent le groupe a ménagé... ses interlocuteurs pour maintenir un climat courtois et tenter d'obtenir des avancées plus 

significatives que ce qui est mis en place par les communes.

Il est parfois désespérant de voir ce qui s'aménage au regard de ce que nous préconisions.

Élus et services se réfugient trop souvent derrière les excuses financières et techniques pour en rester au modèle de l'ancien 

monde automobile qui a vécu.

La discussion est toujours sensible et forte au sein du groupe sur le niveau d'analyse et d'approfondissement des dossiers. 

Pouvons nous, nous bénévoles qui n'avons pas tous les prérequis techniques et réglementaires, faire le travail bis des services 

et opposer des plans et des schémas pour contrecarrer les routines routières automobiles ?

Pouvons nous n'en rester qu'aux grands principes et nous cantonner à réagir quand on nous mets face à des 

aménagements qui ne sont déjà plus négociables, en risquant d'apparaître comme ceux qui râlent toujours ?

Le dilemme est difficile à trancher. Il repose en particulier sur nos capacités de « mobilisation » et nos forces 

« militantes ». On connaît la musique des élus pour différer des évolutions inéluctables... et pourtant souvent nous 

déchantons. Pour autant, tout au long de l'année nous n'avons pas baissé ni le ton, ni les bras et nous avons continué à 

appuyer sur les pédales.

Si ce n'est «l'expertise » de Vélo Utile, tout au moins sa capacité de proposition et mobilisation semble reconnue par les 

collectivités. Les sollicitations se sont multipliées pour connaître l'avis et les suggestion de notre association. Plérin, 

Langueux, Hillion, Pordic, Ploufragan, Trégueux, Pordic... Saint Brieuc et l'Agglomération bien évidemment, 



Avec des résultats inégaux et bien souvent en deçà de nos espoirs. Faut-il mettre de l'eau dans notre vin (la bière ou le 

jus de fruit pour certains), être moins ambitieux ou exigeants pour ne pas sombrer dans le défaitisme ou se dire que

c'est de cette manière que nous faisons progresser la cause du vélo ?

En considérant le temps passé et l'énergie nécessaire consacrés à certains dossiers (à voir sur le site VU) comme le Boulevard 

Charner ou la rue du Légué, l'épuisement et la lassitude, voire le renoncement pourraient gagner les plus déterminés. C'est 

incroyable, il n'en est rien (pour le moment) mais de nouvelles forces sont indispensables pour peser encore plus sur les 

décideurs. Les réflexions sur les aménagements sont chronophages... et le temps est toujours comptés pour nos adhérents 

actifs souvent engagés sur plusieurs fronts (citoyens et familiaux) et même (surtout) sur ceux qui ayant tous leurs trimestres, 

sont soumis à des exigences auxquelles on ne pense pas assez. Cette ambition d'étoffer le groupe peut se faire en adaptant 

les modalités et les formes de participations... ce qui n'est pas insurmontable, parce que quand même, on a vécu de grands 

moments lors de cette dernière année VU.

Les B.R.A.C. Balades de Reconnaissance des Aménagements Cyclables sont des balades à vélo sur site de 1 à 3h pour 

observer les réalités et imaginer un futur plus cyclable. Celle de Charner fut un grand moment, et ses conséquences, si elles 

portent à discussion, sont réelles (au moins sur les procédures et rapport de force). La Brac de la bretelle de la RN12 constitue 

aussi un sujet d'étude et d'empoignades (avec les différents acteurs) qui font bouger les lignes.

Ces observations du quotidien d'un cycliste sont complétées par les témoignages qui parviennent grâce à Vigilo, l'application 

qui recense des signalements de problèmes divers auxquels font face les usagers de la bicyclette. Son utilisation reste encore 

confidentielle et c'est probablement un outil qu'il faut affûter.

Les sollicitations de services municipaux ou d'associations (comme de parents d'écoles) (ou La Vaillante pour leur 

événement sportif) sont aussi des indicateurs que le vélo va prendre une place de plus en plus grande. Bien souvent cela 

débouche sur des réunions... qui sont la hantise de beaucoup de cyclistes !



Et là encore, on aurait tort d'être pessimistes. Pordic, Plérin, Trégueux... des groupes aménagement locaux se mettent en place et 

permettent de monter le braquet. Et puis vient le travail ingrat sur dossiers, les courriers, que quelques uns peuvent assumer, 

des recherches dans les textes réglementaires, trouver les plans et les travailler, écrire aux services et élus, écrire encore, ne pas 

se décourager de n'avoir pas de réponse... mais on pourrait presque dire que c'est la cerise sur le gâteau et le chef d’œuvre... un 

point d'honneur sur des dossiers sensibles ou emblématiques qui sont indispensables pour asseoir « l'autorité » de VU. Une 

partie de ces dossiers est accessible sur le site de VU.

Enfin, les émissaires du groupe doivent parfois être bien en selle pour monter au front.

Les réunions sont nombreuses. Les tirs parfois groupés et les missiles ne manquent pas d'un côté comme de l'autre de la ligne de

démarcation. Commission développement doux avec la mairie, Conseil Départemental, Agglomération, communes... ce sont 

souvent les aménagements. Mais pas que !

La rue aux écoles, la Tour de Cesson, le plan de déplacement du lycée Rabelais, le bilan et les projets sécurité routière avec la 

préfecture (ah les échanges avec l'ACO et les Motards en colère...), le SCOT, le congrès de la FUB, la rocade de contournement 

sud, le TEO, la ville à 30, la passerelle sur le viaduc chemin de fer, Hentig glas, Harel de la Noé... on en passe, et des 

meilleures !

Une activité intense et protéiforme qui peut en rebuter certains mais c'est pourtant l'exercice d'une forme de citoyenneté, que 

nous réclamons tous, la démocratie participative, qui ne se pratique pas seulement avec un like et un clic sur un commentaire des 

réseaux sociaux. 



Cycle de conférences : des actions  

pédagogiques pour tous et toutes





• Action coup-de poing
sur les réseaux sociaux
avec la mini-série made 
in Vélo Utile :

« Giratoire, 
Ton Univers

impitoyable »





Inauguration de la voie douce reliant le bourg d’Hillion au collège 
Charles-De Gaulle : Aménagement de cheminements cyclables 
sécurisés vers le collège d’Hillion



Vélo 
école



Lancement des 
sessions 

régulières de 
Vélo Ecole le 
dimanche à 

partir du mois
de février





Apprentissage des bases du vélo puis de la 
circulation en ville!



• Achat d’une flotte
de vélos neufs et 
d’occasion

• Mise en place d’une
formation IMV à 
Saint-Brieuc…

Budget participatif de la Ville de Saint-Brieuc



Formation 
IMV en

octobre 2022, 
une semaine

intense!



Début 2022, Laurence, Pauline et Alain ont décidé de (re)lancer une activité « vélo école » 
à Vélo Utile. Nous avions alors 7 ou 8 demandes, provenant de femmes qui n'avaient 
jamais pu apprendre à faire du vélo. Trois mois plus tard, nous étions heureux de rouler 
avec la plupart d'entre elles en ville.

Plusieurs bénévoles étaient entre-temps venus nous renforcer. L'activité était lancée … 
Cette première expérience nous a permis de concourir à un projet-participatif de la ville, 
qui a été retenu et nous avons alors bénéficié d'une subvention d'environ 7500 €.
L'achat de 8 vélos bien adaptés à l'apprentissage, et la formation de 6 bénévoles à St 
Brieuc au brevet d'Initiateur Mobilité Vélo par la FUB ont pu être envisagés grâce à ce 
budget .

L'encadrement des sessions était assuré. 



Nous avons aujourd'hui plus de 10 bénévoles de l'association qui sont 
titulaires de l'IMV.

Deux sessions de « remise en selle » ont également été organisées en fin d'année.

Au total, une vingtaine de personnes ont pu bénéficier de ces sessions vélo 
école en 2022.

Quelques chiffres:

25 à 30 heures sont nécessaire pour un apprentissage en partant de « zéro «

+ de 300 heures de bénévolat pour les cours, réunions, préparation matérielle



C'est donc une activité assez « lourde » en termes
d'investissement - temps.

L'intérêt de cette action est toutefois évident, et on devrait
réfléchir à son développement car maitriser l'utilisation de 
son vélo est sans doute la meilleure façon de s'en servir
plus fréquemment et de rendre notre vélo plus utile ...

Plusieurs questions se posent néanmoins quant à son 
organization. L’équipe s’est notamment questionnée sur le 
choix de la gratuité qui n’incite pas toujours les 
apprenants à l’assiduité.

Voilà un premier bilan de cette activité nouvelle, où
l'enthousiasme est certain, mais dont la « jeunesse » 
mérite certainement quelques améliorations!



Perspectives

C’est à vous!
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